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Впервые я познакомился с Юлией Владимировной Ивановой заочно, читая ее ста-
тьи по Албании в пухлых энциклопедических справочниках. Это было в начале 1980-х 
годов. Школьная программа предполагала подготовку рефератов по разным странам 
мира. Албания входила в формальный список социалистических стран, а следователь-
но, по ней стоило подготовить какой-нибудь реферат. С этой далекой страной у нас не 
было даже дипломатических отношений, а информация, которой мы располагали, бы-
ла очень скудной. Понятно, никто из учеников класса, в котором я учился, не хотел 
брать на себя подготовку данного материала. А меня почему-то это не остановило. 
Я решил подготовить реферат по этой балканской стране. 

Совершенно неожиданно для себя я обнаружил, что в солидных изданиях Академии 
наук СССР и энциклопедиях разных лет есть большие и интересные статьи об Алба-
нии. Это несколько не вязалось с информационным полем советской прессы. В те го-
ды у нас об Албании появлялась одна или максимум две статьи, выходившие в цен-
тральных газетах к национальному празднику Албании в конце ноября и подписанные 
одной и той же фамилией (значительно позже я узнал, что это был псевдоним нашего 
дипломата, много лет занимавшегося Балканами). Скупость сведений в прессе цели-
ком покрывалась разносторонней информацией в статьях Ю.В. Ивановой, которые 
можно было прочитать в любой библиотеке Советского Союза, куда шла рассылка 
академических изданий (смею лишь напомнить, что в те годы энциклопедии и спра-
вочники попадали в каждую библиотеку). И статьи об Албании открывали целый 
мир. Горные долины, грозные перевалы, иллирийские крепости, кварталы городских 
ремесленников, шумные базары, канун горцев, сложная система брачных отношений, 
традиционная одежда, звуки крестьянской волынки - все это на фоне чередующихся 
эпох. Статьи автора с распространенной русской фамилией Иванова вызывали живые 
картинки прошлого: греческие колонии на берегах Адриатического и Ионического 
морей, римские легионы, грандиозные развалины неприступных крепостей, роскошь 
византийских храмов, стрелы белоснежных минаретов, пронзающие ярко-синее юж-
ное небо, торговые суда венецианских купцов, турецкая конница, штурмующая ка-
менные цитадели, миссии русских консулов, героические восстания, флаг независимо-
сти, антифашистское сопротивление, созидание суверенного государства, успехи эко-
номики, достижения культуры. Даже не верилось, что на такой маленькой 
территории могло быть столько всего интересного и судьбоносного. 

Мой реферат, к слову, получился тогда неплохим, слушали его целый урок. А инте-
рес к стране с моей стороны после заслуженной "пятерки" не угас. Прошли годы. И я 
решил поступать на филологический факультет Санкт-Петербургского (тогда Ленин-
градского) государственного университета. Мне хотелось изучать язык какой-нибудь 
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"экзотической" страны. Я не знал, что именно буду изучать, но предметом моих шту-
дий должен был стать непременно какой-то редкий язык. И решение было подсказа-
но, безусловно, соприкосновением с албанским миром, происшедшим благодаря пуб-
ликациям Ю.В. Ивановой. 

На албанском отделении университета произошло мое второе знакомство с этно-
графом Ю.В. Ивановой. Я узнал, что зовут ее Юлия Владимировна. Труды по этногра-
фии народов балканских стран, написанные ею в разные годы, считались классикой 
научной мысли. Их рекомендовали к чтению. При этом Юлия Владимировна была 
живым и доступным классиком. Но тогда это не удивляло. С первого курса у меня 
преподавала Агния Васильевна Десницкая (1912-1992), признанный авторитет. Имен-
но благодаря ее усилиям в 1957 г. было открыто отделение албанского языка и лите-
ратуры, ставшее уникальной школой албанистики, признанной во всем мировом науч-
ном сообществе. Агния Васильевна во время своих лекций по албанскому и балкан-
скому фольклору, по страноведению, литературе постоянно делала ссылки на работы 
Ю.В. Ивановой. А.В. Десницкая жаловала далеко не всех. А здесь она давала понять, 
что в албанской филологии она - мэтр, а все, что касается этнографии Албании, - там 
самый большой авторитет Юлия Владимировна. 

Ю.В. Иванову традиционно приглашали читать лекции в Санкт-Петербургский го-
сударственный университет. Кроме нее никто не мог читать этот курс (в Ленинграде -
Санкт-Петербурге не было других специалистов). И Юлия Владимировна с удоволь-
ствием соглашалась приезжать и читать лекции нам, студентам-албанистам. Мое тре-
тье знакомство с Юлией Владимировной произошло в 1988 г., когда она приехала осе-
нью читать нам курс этнографии. Было интересно увидеть человека, о котором много 
слышал и труды которого читал еще в школьные годы. Тогда Юлия Владимировна 
произвела неоднозначное впечатление. Она была уже в возрасте. Держалась с боль-
шим достоинством. Одежда на ней была классически строгой - костюм и белоснежная 
блузка с кружевным воротником. В голосе иногда проскальзывали капризные нотки. 
Но на лекциях, которые проводились после основных занятий по расписанию, она со-
вершенно преображалась. Взгляд ее загорался, голос начинал звучать звонко, она сы-
пала цитатами и сравнениями. Слушать ее было потрясающе интересно! 

Ее спецкурс был плодом многолетнего труда. Он касался почти всех балканских 
стран. Но большую часть времени она посвящала Албании и Греции. Эти страны яв-
лялись ее нескрываемой страстью. Методика ее преподавания была уникальной. Пе-
ред началом занятия она развешивала карту с маршрутами своих странствий по Бал-
канам. Далее доставала огромную пачку фотографий и иллюстраций. Затем вынима-
ла из сумки полевые дневники и конспекты лекций. Но смотреть в эти конспекты ей 
было не нужно. Когда она рассказывала об обычном праве албанцев, она приводила 
свои примеры бытования кануна. Ей не нужно было ссылаться на работы албанских 
ученых или западных исследователей. Она жила в горных селениях, где действовали 
нормы обычного права. А потому знала все лучше других. Когда она начинала расска-
зывать о прикладном искусстве Балкан, то могла запросто вытащить из сумки какую-
нибудь замысловатую вещицу, показать ее нам, объяснить, что это такое, и расска-
зать, на какой сельской ярмарке ей довелось это купить. 

Албания из далекой, совершенно закрытой для нас страны превращалась в близ-
кую и понятную. Греция, классическая страна богов и героев, столь знакомая нам по 
книгам детства, вдруг неожиданно превращалась в простую и уютную балканскую 
страну, где пастухи пасут коз и овец, а рыбаки выходят на промысел кефали. Любой 
вопрос, с которым мы обращались к Юлии Владимировне, лишь демонстрировал не-
поддельный интерес к ее лекциям, а потому не бывал оставляем без ответа и подроб-
нейших разъяснений. Она рассказывала нам об аромунах, при этом пуская по рядам 
фотографии, сделанные ею на горных тропах между Албанией и Грецией. На фото 
были аромунские пастухи, перегонявшие стада с зимних приморских пастбищ на лет-
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ние альпийские луга. Мы спрашивали о Боснии и Герцеговине. И она терпеливо разъ-
ясняла нам, что мусульманин - это здесь этноним. И дальше шел подробнейший рас-
сказ об этногенезе народов, проживающих на западе Балкан. Мы спрашивали о Косо-
во - и слышали рассказ о жизни края, существенно отличающийся от того, что 
принято в официальной сербской или албанской науке. И этот рассказ базировался на 
собственных научных изысканиях и многолетних наблюдениях. Когда речь заходила о 
ювелирном искусстве Балкан, Юлия Владимировна могла показать изысканное сереб-
ряное колечко, приобретенное в дюкяне мастера, работавшего еще дедовским инстру-
ментом. 

Группа, в которой я учился, была весьма непростой. В дальнейшем все добились 
многого в разных сферах. Но уже тогда, в студенческие годы, мы не потерпели бы не-
профессионализма или какой-то фальши. Лекции Юлии Владимировны нами были 
восприняты просто на ура. С того самого времени завязались наши личные отноше-
ния. 

Гертруда Иосифовна Эйнтрей (1929-2003), заведовавшая албанским отделением, 
посоветовала мне просить Юлию Владимировну Иванову стать моим научным руко-
водителем курсовых работ, а в дальнейшем и диплома. Юлия Владимировна выслуша-
ла мою просьбу с интересом, но, как мне показалось, весьма строго. "А что у Вас на-
писано? Что конкретно Вас интересует в этнографии?" Мне, студенту 2-го курса, бы-
ло еще сложно определиться в своих научных интересах. И я ждал подсказки. Юлия 
Владимировна, напротив, ожидала самостоятельных действий. Вначале такой подход 
смущал. Лишь спустя годы мне стало понятно, что Юлия Владимировна пыталась при-
учить мыслить и искать свой путь самостоятельно. Во всем остальном она готова бы-
ла оказать полную поддержку. Встретившись с Юлией Владимировной через год, я 
смог сформулировать свои интересы. Она живо откликнулась и принялась рекомендо-
вать необходимую литературу и подсказывать методику исследования. Нас разделяло 
расстояние между Петербургом и Москвой. Но она на протяжении всего времени на-
шего знакомства никогда не медлила с отзывом на любую просьбу о помощи. Я возил 
к ней свои рукописи. Она их внимательно читала, разбирала и давала советы. 

О Юлии Владимировне как о научном руководителе стоит поговорить особо. Когда 
она вернула мне мой опус в первый раз, я ахнул. На каждой странице и почти в каж-
дом абзаце "краснели" многочисленные исправления. У меня мелькнула мысль, что у 
нас не сложится дальнейшая работа - ведь мой "гениальный" труд так нещадно ис-
правляется и корректируется. Однако, сев за стол и выслушав подробнейший разбор 
моего текста, я вынужден был почти полностью согласиться с правкой. В тех местах, 
где Юлия Владимировна была не совсем уверена, она не настаивала - оставляла право 
выбора. Но ее опыт, знания, богатейший запас сведений и талант прирожденного ис-
следователя являлись безупречными катализаторами, способными выявить любую 
шероховатость рассуждений, искажения фактологического материала и небрежность 
текста. Мне было всегда спокойно при написании работы - если что, Юлия Владими-
ровна подскажет и даст совет. При том сделает это профессионально и доброжела-
тельно. К каждой работе она прилагала аккуратно пронумерованные страницы заме-
чаний. Я до сих пор храню их, так как они являются образцом анализа научного тек-
ста. Самая скромная курсовая работа становилась для моего научного руководителя 
поводом для серьезной научной редакторской работы. С 1992 г., после поступления в 
аспирантуру МАЭ РАН, я стал преподавать в Санкт-Петербургском государственном 
университете. И могу сказать с уверенностью: ни я, ни большинство моих коллег не 
подходим, к большому сожалению, так серьезно и с такой самоотдачей к работе со 
студентами и их научными изысканиями. 

А пока нам с Юлией Владимировной предстояли еще долгие годы совместной рабо-
ты. Я помню свой первый визит в ее московскую квартиру. Это было в 1990 г. Фор-
мально моей студенческой работой руководила Гертруда Иосифовна Эйнтрей, а ре-
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ально курировала работу Юлия Владимировна (так было необходимо чисто из-за тех-
нических формальностей). Я приехал в Москву поздней весной, остановился у своего 
московского друга и повез написанные от руки страницы курсовой Юлии Владими-
ровне. Она любезно встретила меня, показала свою обширную библиотеку и направи-
ла в кабинет смотреть нужные мне книги. А сама принялась за чтение. 

Библиотека Ю.В. Ивановой также заслуживает особого внимания. Юлия Владими-
ровна стала заниматься Албанией и Балканами очень рано, сразу после Второй миро-
вой войны. Уже в 1946-1947 гг. она штудировала литературу по балканской этногра-
фии. Тогда же между Советским Союзом и Албанией были установлены самые тес-
ные политические, экономические и научные связи. Становление албанской науки и 
образования происходило именно в эти годы. В Албании начали выходить научные 
журналы, печатался бюллетень Тиранского университета и т.д. Все эти издания, начи-
ная с первого номера, были собраны в библиотеке Юлии Владимировны. Через неко-
торое время албанология стала развиваться в Югославии, в Косово. С тамошними уче-
ными у Юлии Владимировны также установились крепкие научные отношения. Все, 
что выходило в Югославии об албанцах и их культуре, сосредоточивалось в домашней 
библиотеке Ю.В. Ивановой. Я не говорю уже о работах и исследованиях немецких, 
французских, греческих, болгарских, македонских, черногорских, хорватских и других 
коллег. В начале 1960-х годов произошел разрыв отношений между Советским Сою-
зом и Албанией. Поступление книг и журналов из Албании в отечественные библио-
теки прекратилось. Они попадали исключительно на полки спецхранов. А в 1970-е го-
ды они перестали поступать и в систему спецхрана. Получить доступ к албанской на-
учной периодике и прочим материалам стало практически невозможно. Я помню, как 
в студенческие годы приходилось получать пропуск в эти изолированные комнаты 
при крупнейших библиотеках. А в домашней библиотеке Юлии Владимировны найти 
можно было практически все - ее личные связи с иностранными учеными позволяли 
получать все номера журналов и выходившие монографии в Албании и Югославии. 
Такой подборки научной албаноязычной периодики и монографий, как в домашней 
библиотеке Ю.В. Ивановой, нет даже в самых крупных отечественных библиотеках, 
таких как Библиотека Академии наук или Российская Национальная библиотека. 

Для работы над любой темой по албанистике не нужно было отправляться на мучи-
тельные поиски в отечественные книгохранилища. Достаточно было попасть в биб-
лиотеку Юлии Владимировны. Она это прекрасно знала и всегда готова была выдать 
любую книгу и предоставить любой справочник. Кстати, книги она всегда выдавала, 
отмечая у себя в блокноте - кому, что и когда выдала. Благодаря этому ей, видимо, и 
удавалось сохранить уникальную библиотеку без лакун и потерянных номеров. Кроме 
того она ревниво относилась к тому, если вдруг у нее не было какой-то албанской 
книги, а у меня она появлялась. Помню, в 1988 г. в Тиране вышла солидная моногра-
фия Андромачи Гьерги, посвященная албанскому костюму. Это было время полной 
изоляции Албании. Получить оттуда что-нибудь свежее из литературы было практи-
чески нельзя. Мне эту книгу привезла моя одногруппница, болгарка Русана Василева-
Христова, вышедшая замуж за албанца и имевшая возможность бывать в Албании. 
Юлия Владимировна попросила у меня эту книгу, год держала у себя, а потом вернула, 
удивляясь, почему ей все-таки не передали такую монографию. Каждая страница кни-
ги была ею проштудирована. Она выписала из нее массу сведений. Несмотря на то, 
что албанский костюм стал темой моей дипломной, а позже диссертационной работы, 
я подозреваю, что Юлия Владимировна изучила этот труд более подробно и вдумчиво, 
чем я, который, по определению, должен был его хорошо знать. Так Юлия Владими-
ровна поступала со всеми книгами и статьями об Албании, попадавшими ей в руки. Ей 
было совсем не известно поверхностное знакомство с литературой - если она что-то 
брала в руки, то читала и внимательно анализировала, делая многочисленные выпис-
ки. 
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Мне вспоминается и другой случай, связанный с книгами. В середине 1990-х годов 
мои друзья, албанцы из Македонии Сефер Муслиу, Даут Даути и Афет Мифтари, 
съездили, воодушевившись моими рассказами, в албаноязычные села Украины. По 
собранным материалам они написали и издали книгу в Скопье. Юлия Владимировна, 
по праву считавшаяся мэтром и одним из открывателей темы албанской диаспоры в 
Приазовье и Причерноморье, была очень недовольна, что ей не прислали эту книгу. 
Узнав, что мне ее подарили, попросила почитать. Но отдавать не стала - сказала: 
"Пусть Вам еще одну подарят. Мне она нужна!". Сердиться здесь было нельзя. Она, 
действительно, должна была иметь эту книгу в своей библиотеке - ведь она столько 
сделала для разработки темы. 

Библиотека Юлии Владимировны была тем неисчерпаемым кладезем, в котором 
можно было найти сведения по любому интересующему вопросу. А сама хозяйка мог-
ла дать любые дополнения и ссылки на то, чего не было даже в ее богатейшей биб-
лиотеке. На долгие годы я был привязан к книгам и журналам, хранящимся в этой 
уютной московской квартире. Расстояние между нашими городами не было помехой. 
Обычно я отбирал увесистую сумку самых необходимых книг и увозил их для прочте-
ния дома, в Петербурге. Журнальные статьи прочитывались мною прямо у Юлии Вла-
димировны. Все, что можно было просто просмотреть и проанализировать, я про-
сматривал у книжных шкафов. Для знакомства с книжными богатствами мне понадо-
бились годы. Но меня всегда удивлял следующий факт. Что бы я ни брал с полки, будь 
то монография или статья в периодическом издании, все имело подробные пометки и 
примечания, сделанные карандашом рукой Юлии Владимировны. Ее аккуратный по-
черк был легко узнаваем. Меня не переставало удивлять - все это она читала! И как 
читала! 

Тот первый свой визит в дом к научному руководителю я помню хорошо - и не 
только из-за научной атмосферы. Оставив меня работать с книгами, Юлия Владими-
ровна удалилась читать мою рукопись. Спустя несколько часов чтения и обсуждения 
со мной некоторых деталей она удалилась на кухню и стала что-то стряпать. В скором 
времени она пригласила меня пообедать. Эта сторона жизни требует особого расска-
за. Стол был сервирован на двоих. Сервирован был первоклассно, как в лучшем ре-
сторане. Стояли подставочные тарелки, лежали приборы, салфетки. Поразительным 
было то, что массивные мельхиоровые ножи и вилки лежали на специальных подстав-
ках. Кто в современном быту это использует? Но Юлия Владимировна была особым 
человеком. Этикет соблюдался ею всегда неукоснительно. Мы долго, без спешки, 
обедали с Юлией Владимировной. Салат сменился супом, потом последовала горячая 
закуска, затем основное горячее блюдо. Затем был десерт, чай. Наша трапеза сопро-
вождалась бурным обсуждением каких-то научных проблем. Но меня совершенно 
пленила атмосфера этого дома. Некоторая старомодность манер и чрезвычайная эти-
кетность обхождения хозяйки были тем эталоном интеллигентного поведения, кото-
рый стал утраченным большинством даже ее сверстников, не говоря о представителях 
молодых поколений. Она была всецело представителем старой школы интелли-
генции - с хорошими манерами, правильной осанкой, грамотной речью, интересными 
цитатами. 

Мой интерес к национальному этикету привел к тому, что в последние годы я чи-
таю различные курсы по этикету - этническому, светскому, деловому, корпоративно-
му и т.д. Читаю в разных аудиториях - в государственном университете, имидж-агент-
стве, на двух программах MBA (Master of Business Administration) и т.д. Читая свои курсы 
студенчеству и бизнес-сообществу, я понимаю с каждым годом все более, насколько 
Юлия Владимировна была светским и этикетным (в высшей степени!) человеком. 
У нее никогда не было затруднений в самых различных жизненных ситуациях. Она 
знала, как и в какой посуде надо подать то или иное блюдо, как его правильно съесть, 
как должен быть повязан галстук у джентльмена, что надеть на прием к министру, как 



160 Этнографическое обозрение № 1, 2007 

правильно представиться президенту - и не компании, а страны! Я думаю, у нее было 
прирожденное чувство такта и приличий. Такие мысли, возможно, идут вразрез с по-
стулатами педагогики, но, зная Юлия Владимировну много лет, я могу утверждать, 
что она была от природы дипломатом и целителем, пионером и страстным человеком, 
светской дамой и душевным другом. 

Второй раз я приехал домой к Юлии Владимировне опять со своей рукописью. Она 
предоставила в мое распоряжение свою библиотеку, а сама удалилась читать текст. 
Так, в двух соседних комнатах мы занимались делом - в общем, албанистикой. Книги 
в библиотеке были столь увлекательными, что я и не заметил, как пролетело время. 
Занятие Юлии Владимировны, должен признать, не было столь занимательным - чи-
тать студенческий текст! Однако она не сдавалась. Мы обсуждали возникавшие во-
просы. И вечером она неожиданно предложила: "А Вы не хотите остаться ночевать у 
меня? Вам ведь надо уже уезжать, а завтра утром опять приезжать ко мне. Зачем на-
прасно тратить время?". Я не без стеснения согласился. Чтобы больше успеть про-
смотреть, надо экономить время на разъездах. С тех пор я перестал останавливаться в 
центре столицы, на улице Чайковского, а стал прямо с вокзала отправляться в дом 
Юлии Владимировны на Вавилова. В этом доме, построенном в 1950-е годы для со-
трудников издательства "Большая советская энциклопедия", меня вскоре стали узна-
вать соседи. 

Жить в одном доме с Юлией Владимировной было комфортно и интересно. Она 
всегда была радушна и гостеприимна. А уж как интересно было с ней беседовать! Че-
го только она не рассказывала. О своих странствиях в 1950-е годы по горным тропам 
Албании, о греческих островах, о далекой и малоизвестной еще каких-то 15 лет назад 
Турции, о правителях Черногории, об албанских подводных лодках, о ремесленниках 
в старом Скопье, о секте бекташи на Балканах и еще о многом и многом удивитель-
ном. При этом рассказы зачастую не были научным изложением, а живыми воспоми-
наниями о собственных впечатлениях и увиденном в разные годы. Меня поражало, 
сколько всего видела и анализировала Юлия Владимировна. Но такими же интерес-
ными были ее научные комментарии. Ей можно было задать безобидный вопрос на 
какую-нибудь тему, а в ответ получить развернутый ответ с массой информации, до-
статочной для справочника. Постепенно беседы у нее в кабинете или посиделки на 
кухне стали столь необходимыми для меня, что где бы меня не носило по Балканам, я 
всегда стремился попасть в этот дом на Вавилова и поделиться с Юлией Владимиров-
ной увиденным и услышанным. 

Занятия Балканами существенным образом отразились на многих чертах Юлии 
Владимировны. Погрузившись на много часов в штудии, она вдруг могла резко ото-
рваться от книг и материалов и весело сказать: "Не пора ли нам прерваться и выпить 
кофе, как это делают наши балканцы?". Я всегда был готов с радостью откликнуться. 
Юлия Владимировна варила в старинном джезве кофе для меня, себе в последние го-
ды она чаще наливала чай - и мы пускались в мир воспоминаний о путешествиях и 
странах. Мне она всегда предлагала покурить. И всегда разрешала курить в своем до-
ме, чего я не всегда любил делать, чтобы не мешать хозяйке дымом. Сама Юлия Вла-
димировна не курила, насколько я помнил. Хотя в молодые годы, как я узнал очень 
поздно, она тоже баловалась табачком. Она была из военного поколения - и это было 
понятно. В доме Юлии Владимировны всегда были пепельницы, а также бывал запас 
сигарет и зажигалка для гостей. Она любила рассказывать историю, как однажды в 
советские годы она принимала гостей с Балкан. И у гостей закончились сигареты, они 
попросили сигарет у хозяйки. Она развела руками и ответила, что не курит, а потому и 
дома у нее табака нет. Один из гостей очень удивился и рассердился. Обычно в любом 
доме на Балканах есть сигареты, даже если хозяева не курят - ведь предложить табак 
гостю требуют правила гостеприимства. Юлия Владимировна не заставила себя долго 
ждать. Она быстро оделась, вышла из дому, купила сигареты и вернулась к гостям. 
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Албанский друг не посчитал это даже каким-то особым одолжением. С тех пор Юлия 
Владимировна старалась всегда иметь в запасе пачку-другую на подобный случай. 

В 1990 г., будучи в Москве, я получил от Юлии Владимировны рекомендательные 
письма для Рудольфа Фердинандовича Итса и Александра Вильямовича Гадло. Она 
считала, что мне нужно познакомиться с этими учеными. Письма она написала летом, 
перед моим отъездом в Болгарию и Югославию. Когда я вернулся из поездок в Петер-
бург, то пришел в Кунсткамеру, чтобы встретиться с Рудольфом Фердинандовичем. 
На вахте музея мне сказали, что я опоздал - Рудольф Фердинандович Итс ушел из 
жизни. Это был печальный год. Умерли Р.Ф. Итс, Ю.В. Бромлей. Отечественная этно-
графия осталась без значимых и уважаемых фигур, с которыми у Юлии Владимиров-
ны были многолетние и хорошие отношения. С заведующим кафедрой этнографии 
исторического факультета Санкт-Петербургского государственного университета 
А.В. Гадло я встретился, передал рекомендательное письмо Ю.В. Ивановой, и с этого 
момента у нас завязались крепкие научные и если даже не дружеские, то, во всяком 
случае, очень товарищеские отношения. 

В 1992 г. я защищал диплом в университете. В дни майских праздников я привез 
свой опус Юлии Владимировне. Мы обсуждали и исправляли текст неделю. Остава-
лось несколько недель до защиты. И я помню, как Юлия Владимировна отложила все 
свои научные и педагогические дела и полностью погрузилась в мой диплом. Защита 
прошла очень хорошо. В том же году я поступил в аспирантуру Музея антропологии и 
этнографии им. Петра Великого РАН. Юлия Владимировна стала руководителем мо-
ей кандидатской диссертации. Расстояние между столицами не мешало нам живо об-
суждать возникавшие вопросы. Я ездил в Москву. Юлия Владимировна приезжала в 
Санкт-Петербург - она читала лекции на филологическом и историческом факульте-
тах Санкт-Петербургского государственного университета. Александр Сергеевич 
Мыльников (1929-2003), возглавлявший в то время Кунсткамеру и отдел общих про-
блем этнографии, стал курировать мою работу и отстоял мое право иметь научного 
руководителя в другом городе (многие тогда возражали - зачем руководитель в 
Москве, когда есть свои ученые?). 

Летом, после окончания университета и перед вступительными экзаменами в аспи-
рантуру, мне удалось съездить в Албанию. За год до этого между нашими странами 
были восстановлены дипломатические отношения - это произошло благодаря поли-
тическим изменениям в наших государствах. Юлия Владимировна с большим интере-
сом слушала мои рассказы. Она не была в стране, которой посвятила всю свою жизнь, 
более 30 лет. Она задавала вопросы, интересовалась всем, что касалось жизни людей. 
Я увидел Албанию совсем не такой, какой представлял ее прежде. Страна пережила 
коллапс распада социалистической системы и не перешла еще на рельсы рыночной 
экономики. Юлию Владимировну интересовали все самые незначительные штрихи 
жизни - и из ее вопросов я понимал, насколько хорошо она знает Балканы. 

Следующая моя поездка на Балканы была в 1994 г. И Юлия Владимировна также 
ждала моих рассказов. Я привозил ей книги и журналы. Она давала мне рекомендации 
для албанских ученых и просто ее знакомых - ведь в чужой стране любые связи могут 
быть исключительно полезными. А Албания для Юлии Владимировны не была чу-
жой. Те классики этнографии, по чьим работам я учился, были близкими друзьями 
Юлии Владимировны. Меня никогда не оставляло чувство удивления, насколько хоро-
шо она знакома с таким количеством людей в балканских странах. И как хорошо о 
ней все отзываются! С Роком Зойзи, основоположником албанской этнографии, она 
подолгу бывала в экспедициях. Я, к сожалению, в первый свой приезд не смог с ним 
встретиться - он тяжело болел. Я передал ему через родных лишь письма от нее. С 
Афердитой Онузи, директором Института народной культуры (аналогом нашего Ин-
ститута этнографии) Академии наук Албании, рекомендованной мне (или меня ей), 
установились тесные научные отношения. С Доркой Дамо, авторитетнейшим исследо-
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вателем иконописи, а одновременно старинным другом Юлии Владимировны, я был в 
поездке по старым албанским церквям на юге страны. Юлия Владимировна не боя-
лась рекомендовать и знакомить людей. Это шло у нее от чистого сердца. И ее друзья 
становились моими. А мои, в свою очередь, с восторгом знакомились с Юлией Влади-
мировной, ставшей при жизни классиком албанской этнографической науки. 

В первый раз в Албанию вместе мы отправились с Юлией Владимировной в 1996 г. 
Там состоялся Международный семинар по албанскому языку, литературе и культуре. 
Прием гостей происходил на государственном уровне. Юлия Владимировна жила на 
вилле Мехмета Шеху - опального партийного бонзы, имевшего в свое время неогра-
ниченную власть над соотечественниками и бразды правления системой госбезопас-
ности. Все время, свободное от заседаний, занятий, докладов, разборов староалбан-
ских текстов и визитов в академические институты, мы проводили в беседах с друзья-
ми и знакомыми Юлии Владимировны. Ведь надо было увидеть столько людей! Но во 
всей этой столичной суете я видел, как не терпится Юлии Владимировне поскорее от-
правиться в поездки по стране, в северные горы, на православный юг, в колоритный 
центральный Эльбасан. Она так хотела настоящей этнографической работы! 

А пока, во время работы семинара, мы посещали доклады и лекции. Юлия Влади-
мировна делала сообщение в рамках научной сессии об обычном праве албанцев. Не-
задолго до этого у нее вышла книга "Памятники обычного права албанцев османско-
го времени". Доклад вызвал живое обсуждение. В зале Дворца конгрессов присутство-
вало много людей. Один из ученых, албанец из Гегерии, стал упорно настаивать на 
том, что в его местности правила "Кануна Лека Дукагьина" были отличными от тех, 
которые описывает Юлия Владимировна. Причем суть спора была в том, что, к при-
меру, штраф за какой-то проступок в его родном селении был три овцы, а не две, как 
он услышал в докладе. При этом Юлия Владимировна пыталась очень корректно объ-
яснить, что цены по Кануну могли меняться на протяжении действия неписанных пра-
вил горцев, а потому санкции коллектива в разных местностях могли варьироваться, 
хотя и не выходили за рамки обычного права. Ученый-физик так погрузился в спор, 
словно присутствовал на совете старейшин, решавших вопрос о жизни и смерти. Мне 
было интересно совершенно другое, когда я слушал эту дискуссию. Албанский физик 
совершенно забыл о том, что Юлия Владимировна - женщина-ученый из далекой Рос-
сии, что она выучила албанский язык, изучила традиции и занимается наукой, а со-
всем не является старостой селения, живущим в патриархальной среде и вершащим 
суд над соплеменниками. И в этом была удивительная способность Юлии Владимиров-
ны стать "своей" среди албанцев, погрузиться в их проблемы, выступить в качестве 
арбитра при решении и обсуждении важнейших вопросов! Ее воспринимали как свою, 
а потому не делали никаких скидок ни в научном диспуте, ни в личной беседе. Тот го-
рячий спорщик все никак не мог взять в толк, как Юлия Владимировна, столь хорошо 
разбирающаяся в "Кануне Лека Дукагьина", не знает такого-то пункта обычного пра-
ва в его родной деревне (не знакомой, скажу прямо, и самим гегам севера, а не то что 
всем албанцам). 

После завершения семинара мы отправились в поездки по стране. Мы были на пра-
вославном юге, с длительной остановкой в Берате. Этот город, которому около 2500 лет, 
никого не может оставить равнодушным. Кварталы белокаменных домов террасами 
карабкаются в гору, на вершине которой стоит древняя крепость. С Юлией Владими-
ровной было чрезвычайно интересно работать с информантами. Мы как-то привыкли 
выезжать для этнографических исследований в деревни. В селе все ясно. Ходишь по 
улицам, здороваешься с местными жителями, вступаешь в разговор, входишь в дове-
рие - и сбор материала, причем самого разного, обеспечен. В городе все складывается 
иначе. Идешь по большому городу, понимаешь, что здесь живут десятки тысяч людей, 
и не всегда знаешь, как приступить к полевой работе. Опыт и знания Юлии Владими-
ровны в любой ситуации не давали сбоя. Она вполне естественно могла войти в любой 
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двор и дом. В Берате, в старинном квартале Мэнгалем, мы ходили по узким улочкам, 
фотографировали старые дома с выступающими эркерами и нависающими крышами. 
Увидев что-то необычное, Юлия Владимировна смело стучалась в калитку. Хозяева, 
смутившись вначале от неожиданного визита, тут же принимались угощать нас кофе и 
рассказывать о своей жизни, семье, традициях, особенностях быта и старине. Здесь 
"работало" не только балканское гостеприимство. Юлия Владимировна умела распо-
ложить к себе людей, а ее знания о стране и народе вызывали уважение. Пожилая 
женщина, разговаривающая по-албански, знающая обычаи и традиции, помнящая, ка-
кой Албания была 50 лет назад, вызывала даже не просто уважение, а восхищение. 
Люди, с которыми мы только едва успевали познакомиться, уже предлагали нам ноч-
лег, кров, обильное угощение и всяческую помощь. Нужно сказать, что Юлия Влади-
мировна никогда не злоупотребляла гостеприимством. У нее не было желания что-то 
урвать или побольше получить. Азарт был только научный. Но и шанс расширить 
связи и получить необходимые рекомендации она никогда не упускала. 

Зайдя в случайный дом, приглянувшийся традиционной архитектурой и наличием 
старинной утвари, мы разговаривали на самые разные темы. И если вдруг выясня-
лось, что у хозяев родственники живут в каком-то уголке Албании, где прежде Юлия 
Владимировна не бывала, она запросто могла попросить адрес и рекомендации. И че-
рез пару дней мы уже отправлялись в новое место. Мне зачастую было неудобно так 
поступать. Но я понимал, что эта любезность оказывается именно Юлии Владимиров-
не. Информанты уважали ее знания, ее доброжелательность и открытость, ее возраст 
и вклад в дело этнографической науки. 

Самым ярким пунктом наших поездок по Албании в тот год стала экспедиция на се-
вер страны, в город Шкодру и горные области Мальсия-э-Мазэ и Дукагьин. Эта поезд-
ка стала одним из самых ярких событий в моей жизни. Юлия Владимировна хотела по-
бывать в тех местах, где она работала с албанскими этнографами в 1950-е годы. А мне 
интересно было узнать жизнь и быт албанских горцев. 

Центральным пунктом нашей экспедиции на север стала Шкодра - большой город 
на берегу Шкодранского оз., поделенного между Албанией и Черногорией. Юлия Вла-
димировна не переставала меня удивлять все время нашего пребывания на севере. Она 
заранее договорилась с местными людьми о нашем визите. Мы остановились в доме 
Тамары Гаши, русской женщины из Москвы, вышедшей замуж за выдающегося ал-
банского композитора Гаши. Эту семью постигла участь многих других албанских се-
мей, где жены были русскими. Несмотря на славу и известность, чете Гаши в эпоху 
диктатуры коммунистов предложили покинуть столицу Тирану и поселиться в Шкод-
ре. Юлия Владимировна никогда не забывала о давних друзьях. Люди это ценили и 
всегда готовы были помочь, чем могли. Тогда же Юлия Владимировна познакомила 
меня с семьей Алексея Мищенко (по-албански имя и фамилия звучит как Алекс Ми-
шенко). Это сын полковника царской армии, волей судеб заброшенный в Албанию, 
женившийся на албанке и ставший полноправным членом албанского общества, но ни 
на минуту не забывающий о своих русских корнях. Сын Алексея и Анны Мищенко, 
Аполлон, кстати, учится в Москве, в Духовной академии и поддерживает дружеские 
связи с семьей Юлии Владимировны. Тогда, в 1996 г., мы также были устроены в го-
степриимном доме семьи Мищенко. 

Юлия Владимировна принялась за организацию нашей поездки в Североалбанские 
Альпы. Меня удивляла ее энергия. Она ходила по городу, разговаривала с водителя-
ми, торговалась по поводу цены за автотранспорт. Некоторые черты ее характера 
мне были прежде не знакомы. Она обзавелась рекомендательными письмами к жите-
лям горных селений, нашла нужные связи и знакомства. За короткий срок мы смогли 
оговорить все условия нашей поездки. 

В начале сентября 1996 г. мы отправились в краткую по времени экспедицию в от-
даленный район Северной Албании - в Дукагьин. Эта краина (от алб. krahinle - а - об-
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ласть, страна, местность) затерялась среди высоких гор (2500-2700 м над уровнем мо-
ря) Динарского хребта. Непроходимость горных перевалов, отсутствие дорог и судо-
ходных рек на протяжении многих столетий делали эту область труднодоступной для 
вражеских вторжений, сохраняли ее изолированность от внешнего мира. 

Так, пришедшие в XIV-XV столетия в албанские земли османские завоеватели не 
смогли установить полный контроль над данной территорией. Покорители Балкан 
столкнулись здесь с ожесточенным сопротивлением местных жителей. Отсутствие до-
рог и высокие горы не позволяли свободно маневрировать крупным войсковым со-
единениям. Раздробленные турецкие части в ущельях поджидали вооруженные гор-
цы, отлично знавшие местные тропы и разившие врага небольшими отрядами. Осман-
скую армию сдерживала и экономическая нецелесообразность больших военных 
расходов на покорение незначительной территории с небольшим населением, где по-
чти отсутствовали пахотные земли и господствовала бедность. Османское правитель-
ство усмотрело большую выгоду в том, что формально обложило данную террито-
рию незначительной данью (выплачиваемой, к слову, не регулярно) и обязало горцев 
нести пограничную службу на рубежах империи, освободив их от несения воинской 
службы. Население Дукагьина сохранило свою католическую веру, в то время как 
большинство населения Албании (свыше 70%) за время господства османов приняло 
ислам. 

Выбор Дукагьина для проведения экспедиции был совсем не случаен. В данной об-
ласти долго сохранялись обычаи и верования предков, бытовали нормы обычного 
права албанцев, известного под названием "Канун Лека Дукагьина". Эта тема волно-
вала Юлию Владимировну, и она старалась попасть в этот заповедный край. 

Говор Дукагьина в диалектологическом плане относится к северногегской языко-
вой области. Он имеет типические особенности говоров, составляющих основное ядро 
этой диалектной группировки. Особо важно то, что дукагьинской речи соответствуют 
нормы северноалбанского устно-поэтического койне, складывавшегося и развивав-
шегося в течение длительного времени. Изучить проблему сохранения дукагьинского 
типа речи было важно для меня. Взаимный интерес делал нашу поездку в Дукагьин по 
программе составления Малого диалектологического атласа балканских языков 
очень значительной, так как она могла и должна была осветить ряд вопросов по всему 
северному региону Албании - Гегерии. Нами был разработан маршрут экспедиции, 
основной точкой которой стало селение Абат (Abat). 

Особый интерес данный населенный пункт вызывал в силу разных причин. Во-пер-
вых, Ю.В. Иванова была в экспедиции в Дукагьине в конце 1950-х годов, и ей удалось 
достаточно длительное время провести в Абате. Ее совместная работа с албанскими 
учеными позволила собрать богатый этнографический материал, который нашел от-
ражение во многих публикациях. Наша нынешняя поездка обещала дать интересные 
наблюдения сохранения либо утраты различных традиций в данной местности, прояс-
нить механизм вхождения инноваций в традиционную культуру народа (под культурой 
я понимаю самое расширительное значение этого слова). 

Во-вторых, Абат находится в центральной части области Дукагьин. Это было важ-
но для работы, так как периферийные районы указанного ареала образуют полосы 
перехода к соседним диалектным группам. Так, к примеру, большое горное селение 
Фэф (Theth), в котором нам также удалось поработать с информантами, лежит на 
окраине территории фиса Шаля в Дукагьине и граничит, посредством высоких перева-
лов, с областью Мальсия-э-Мазэ. 

В-третьих, селение Абат являло собой важный центр в общественной жизни Дука-
гьина, здесь долго бытовали нормы обычного права; и авторитет его жителей был 
высок. 

В-четвертых, Абат не является административным центром района, сюда не назна-
чались чиновники, он "не испорчен" приезжими, переселенцами, туристами (как, к 
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слову, Фэф, бывший долгое время летним горным курортом). Здесь не проводилось 
перепланировки улиц, не строились современные дома. Абат представляется некото-
рой заповедной зоной, не затронутой, как казалось на первый взгляд, современной ци-
вилизацией. 

Поэтому нам было важно здесь побывать. В нашей поездке меня и Юлию Владими-
ровну Иванову любезно согласился сопровождать Алекс Мишенко. Вместе мы отпра-
вились в Дукагьин на джипе, водитель которого был родом из горной области недале-
ко от Шкодры и хорошо знал местные дороги. 

Поездка в Дукагьин сопряжена со множеством трудностей, так как дорога от Шко-
дры до этой области осталась недостроенной. Ее довели лишь до селения Фэф, лежа-
щего на границе с областью Мальсия-э-Мазэ (на северо-западе Дукагьина). Позже, 
уже по другому направлению, в горах проложили дорогу от главного центра Северной 
Албании города Шкодры до южных рубежей Дукагьина. В самой же области, с севера 
на юг, дорога, в ее полном понимании, построена не была. Транспорт идет здесь вдоль 
горной реки Шаля, по берегам которой сконцентрированы все главные поселения Ду-
кагьина. Поэтому передвигаться нам пришлось в некоторых местах по руслу реки. Са-
ма дорога от Шкодры до административного центра Дукагьина Брэг-Люми (Breg Lumi -
в пер. с алб. "Берег реки") заняла, с остановками, около 8-9 часов. Юлия Владимиров-
на, пристально глядя на открывающиеся по сторонам виды, комментировала мне, за 
какой горой находится та или иная местность. Я могу лишь предположить, какие чув-
ства охватывали ее в эти мгновения. Ведь она не была здесь 40 лет! 

Побывав в административном центре Дукагьина, селении Брэг Люми, мы поехали в 
Абат. От русла реки туда ведет тропа, которую дорогой назвать вряд ли можно. Эта 
тропа идет не серпантином, а извивается, как змея, по наклонной плоскости горы. На-
шему шоферу приходилось очень не легко, так как надо было вписаться в крутые пово-
роты и изгибы этой тропы. Продвижение сдерживали и часто встречающиеся по дороге 
деревянные жерди, служившие шлагбаумами. Склон горы поделен землевладельцами, и 
каждый из них на границе своих участков смастерил изгородь. Поделенной оказалась и 
сама дорога. Подъехав и открыв один самодельный шлагбаум, мы проезжали по част-
ным владениям одного из жителей около 100 м и оказывались перед рубежом других 
владений. Лавируя среди крутых поворотов и частых заграждений, мы добрались до 
Абата. Когда наш джип остановился, нас уже поджидали вышедшие встречать жители, 
увидевшие наше приближение. А информация здесь передается быстро. 

Среди встречавших была София Цукели, в доме которой жила во время экспедиции 
40 лет назад Ю.В. Иванова. Какой трогательной была эта встреча! Госпожа Цукели 
сказала нам, что часто вспоминала Юлию Владимировну и всегда знала, что рано или 
поздно она к ней обязательно приедет. Их знакомство состоялось до разрыва дипло-
матических отношений между Албанией и Советским Союзом в начале 1960-х годов. 
А после восстановления отношений в начале 1990-х годов госпожа Цукели была уве-
рена в том, что их встреча обязательно состоится. Такая добрая память и сердечный 
прием были очень приятны. 

Мы были радушно приглашены в дом Цукели. Он был построен еще в XVIII в. Зда-
ние представляло собой двухэтажную постройку из тесаного серого камня. На первом 
этаже расположено большое изолированное помещение для скота (хозяйка его не 
держала), небольшая прихожая с лестницей, ведущей на второй этаж, а также доста-
точно просторная кухня с очагом. Почти весь второй этаж занимала большая комна-
та, которая служит одновременно и спальней, и комнатой для гостей. Осмотреть дом, 
как и все селение, нам удалось лишь позже. А пока нас препроводили в комнату для 
гостей, где началась длительная беседа. Главным и самым почетным гостем была, ко-
нечно же, Юлия Владимировна. Ее усадили на самое почетное место. 

Вместе с нами в дом пришли соседи и дальние родственники Цукели. Хозяйка вме-
сте с другими женщинами отправилась на кухню готовить угощение. А мы с Юлией 
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Владимировной остались в обществе исключительно мужчин, собравшихся в доме Цу-
кели побеседовать с гостями селения. Юлия Владимировна успевала записывать бесе-
ды, а еще давала мне комментарии. Мы с огорчением узнали, что некоторое время на-
зад госпожа Цукели овдовела. Ее муж в свое время был крюэпляком (kryeplak - и -
сельский староста, глава, старейшина) в лягъе Абат. Юлия Владимировна его хорошо 
помнила. Два сына семьи Цукели уехали вместе с семьями в Бельгию, дочь живет с се-
мьей в Шкодре. Поэтому в дом одинокой хозяйки во время нашего приезда пришли 
все авторитетные люди Абата - женщина не должна принимать гостей в одиночку. 

На стол быстро подали угощение: ракию - фруктовую водку, соленые огурцы, до-
машнюю брынзу, колбасу, хлеб и т.д. Во время угощения пришедшие женщины стоя-
ли в комнате, но за стол вместе с нами не садились. Единственным исключением была 
Юлия Владимировна. Мужчины Абата понимали ее значимость и авторитет, а потому 
держались с ней как с равной. Мы записывали тексты информантов до глубокой ночи. 
Потом нам постелили спать, а Юлия Владимировна удалилась с хозяйкой дома на кух-
ню. Они проговорили там до утра, рассказали друг другу, что у них было в жизни за 
эти годы, поделились самым сокровенным. В такие моменты осознаешь, насколько 
интересна и благородна работа этнографа. 

Утром мы встали и отправились в дома к информантам. Юлия Владимировна не 
позволила себе отдохнуть или просто расслабиться. После бессонной ночи она про-
должала беседовать с людьми, задавала вопросы, аккуратно записывала их ответы. 
Я поражался ее работоспособности. Та экспедиция в Дукагьин исключительно сбли-
зила меня с Юлией Владимировной. Она была потрясающим человеком. Так любить 
людей, чью культуру она изучала, и так любить свою работу могла только она! 

В 1997 г. я защитил кандидатскую диссертацию. Без помощи и самого активного 
участия Юлии Владимировны защита не состоялась бы. Она помогала во всем. Мне 
была предоставлена в полное распоряжение ее библиотека. Она готова была в любой 
момент отложить свои дела и взяться за чтение рукописи. Ее замечания и рекоменда-
ции оказывались пронзительно тонкими и грамотными. Я понимал, что мне несказан-
но повезло с научным руководителем. Наблюдая, как проходит общение некоторых 
аспирантов и их руководителей на университетских кафедрах или в отделах академи-
ческих институтов, я понимал, какой редкий подарок мне преподнесла судьба. Мы с 
Юлией Владимировной были не просто объединены по службе или долгу науке, а мы 
были друзьями и единомышленниками, связанными едиными интересами, взглядами, 
устремлениями. И это редкое счастье. 

Мы встречались чаще, чем многие руководители и аспиранты, живущие в одном го-
роде и даже районе или квартале. Юлия Владимировна всегда приглашала в гости к 
себе. И я искал причину лишний раз отправиться в Москву. Она сама не забывала Пи-
тер. У нее были здесь родственники, друзья, студенты, которым она читала лекции по 
этнографии Балкан. Мы радовались любому поводу встретиться. Юлия Владимировна 
ни на чем жестко не настаивала - она давала возможность работать самостоятельно. 
Даже тему диссертационной работы она ждала от меня, полагая, что я сам должен вы-
брать круг интересов и нужную методику. Руководство студенческими работами было 
строгим - она ожидала результаты и комментировала их. При руководстве кандидат-
ской диссертацией она поощряла самостоятельность. И как только получала готовый 
кусок текста, начинала творчески анализировать, подсказывая как сделать то или 
иное лучше и информативнее. 

Я закончил филологический факультет Санкт-Петербургского государственного 
университета. Моей второй специальностью были русский язык и литература. Но пи-
сать по-настоящему грамотные тексты (скромно надеюсь, что это так), с должной ло-
гикой рассуждений и значительной информативностью, я научился только благодаря 
Юлии Владимировне, которая не пропускала мимо ни одну шероховатость. Лучшего 
редактора моих статей и работ у меня никогда не было. 
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В 1998 г. Юлия Владимировна пригласила меня в экспедицию к албанцам Приазо-
вья. На эту поездку она получила грант Российского гуманитарного научного фонда 
(РГНФ). Албанской диаспорой Юлия Владимировна стала заниматься очень рано, сра-
зу после окончания Великой Отечественной войны. Попав в 1940-е годы в Приазовье, 
в албанские села, Юлия Владимировна на долгие годы полюбила этот регион и людей, 
здесь живущих. До XX в. никто из ученых не интересовался судьбой албанских пересе-
ленцев, перебравшихся на постоянное жительство с Балкан в пределы Российской им-
перии. В начале XX столетия ряд работ, посвященных этой теме, опубликовал Нико-
лай Севастьянович Державин. Занимаясь болгарами, он не мог обойти тему албанских 
колонистов. Юлия Владимировна решила посвятить себя изучению традиционной 
культуры албанцев Буджака и Приазовья. Ее статьи, базировавшиеся на полевом ма-
териале, собираемом в течение более чем полувека, стали полной и уникальной эн-
циклопедией традиционного быта, уклада жизни, обрядов и преданий албанцев Украи-
ны. Нет смысла даже говорить о том, что это редчайший вклад в науку, сделавший до-
стоянием всего научного сообщества массив сведений о целой этнической группе. И 
работы Юлии Владимировны, посвященные албанцам Украины, получили известность 
не только у нас в стране или в Албании. Ее труды нашли признание в США и Германии, 
Франции и Италии, Болгарии и Югославии. Но важнее всего другое. Сами албанцы 
Украины признали в Юлии Владимировне ученого, который смог дать импульс внут-
ренним поискам идентичности этой этнической группы, способствуя сохранению тради-
ций, возврату интереса к корням собственной этнической истории и культуры. 

Поездка с Юлией Владимировной в экспедицию к албанцам Приазовья была заме-
чательной. А разве можно сказать слово "замечательная" в отношении поездки, когда 
приходится жить в сложных полевых условиях, в невыносимую жару, при отсутствии 
воды и прочих бытовых неудобствах? Эта же экспедиция была именно замечатель-
ной, так как работать в поле с Юлией Владимировной было и интересно в плане науч-
ных изысканий, и комфортно в плане решения бытовых проблем, и душевно - исходя 
из приятного дружеского общения. 

Мы провели в албанских селах Запорожской обл. два месяца. С нами вместе был 
Илья Васильевич Уваров, студент Московского государственного университета меж-
дународных отношений. Юлия Владимировна читала много лет в этом уважаемом 
учебном заведении курс по этнографии Юго-Восточной Европы. Илья был студентом 
Юлии Владимировны, интересовался всем, что было связано с Албанией. И Юлия 
Владимировна посчитала нужным пригласить его с нами в экспедицию. Нашу троицу 
в селе Георгиевка встретила Елена Михайловна Канарова - председатель сельсовета 
в те годы. Энергичная молодая женщина, пользующаяся непререкаемым авторитетом 
в селе и в районе, была дочкой, как выяснилось, албанской четы, на чьей свадьбе мно-
го лет назад присутствовала Юлия Владимировна и с чьими родителями она когда-то, 
в послевоенные годы, дружила. А теперь у самой Елены Михайловны взрослая дочь, 
которая встречается с сыном председателя колхоза, который оказывал нам всяческую 
поддержку во время экспедиции. Как переплетены человеческие судьбы и поколения! 
Меня не переставало удивлять, насколько хорошо знает местных жителей Юлия Вла-
димировна. Полвека назад она была на свадьбе у одних, на именинах и крестинах у 
других. Теперь нас приглашают на свадьбу внуков тех, на сватовстве которых также 
присутствовала. И все ее хорошо помнят и любят! Это удивительное соприкосновение 
и соучастие в жизни целой этнической группы создавало впечатление, что Юлия Вла-
димировна жила среди этих людей всю жизнь. 

Не стоит говорить, что при таком отношении к ней в албанских селах нам было 
очень легко решать все деловые и хозяйственные вопросы. Когда мы приходили в 
сельсовет, чтобы выяснить статистику по межэтническим бракам или количеству но-
ворожденных, работницы сельской рады сразу же откладывали свои дела в сторону и 
начинали нам активно помогать в подсчетах по похозяйственным книгам. Когда мы не 
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находили каких-то сведений, они принимались звонить по селу или в район, чтобы вы-
яснить все, что нас интересовало. Кто знает условия работы в поле, понимает, что так 
встречают ученых не везде и не всегда. 

Мы ходили по селам, беседовали с информантами. Тактика сбора полевого материа-
ла зависела от условий и людей. Иногда удобно было работать в коллективе, иногда 
мы рассредоточивались. Юлия Владимировна ходила на традиционную гароту - жен-
ские воскресные посиделки, где ее воспринимали как свою. Нам открывали двери в 
любом доме и готовы были отвечать на наши бесконечные вопросы о сохранении 
традиций, новом укладе быта, праздниках и брачных предпочтениях. 

Самым замечательным временем был вечер, когда мы втроем собирались у себя в 
доме и обсуждали, кому что удалось собрать и записать. Юлия Владимировна словно 
молодела лет на тридцать. С каким задором она рассказывала о сельских новостях, со-
бранных материалах, записанных текстах! Илья Уваров, оказавшись в первый раз в 
этнографической экспедиции, загорелся полевой работой. Ему было интересно хо-
дить в дома информантов, записывать тексты об обрядах старины, собирать сведения 
о новой жизни. В дальнейшем Илья Васильевич стал профессиональным дипломатом, 
но сохранил самые лучшие воспоминания о работе этнографа. А я, продолжая иссле-
дования полиэтничного региона Приазовья, могу засвидетельствовать то, что инфор-
манты до сих пор спрашивают: "Как там наш Илюша? Что у него нового?" Они вспо-
минают, как проходила наша экспедиция, как мы пели вместе после праздника сбора 
урожая, как ходили пешком в сельсоветы соседних сел. Юлия Владимировна многим 
людям дала путевку в жизнь, сформировала круг научных интересов, помогла на-
браться опыта, научила беседовать с людьми, а главное - понимать людей, их устрем-
ления, уметь их достойно оценивать. 

В том же 1998 г., но уже осенью, мы отправились с Юлией Владимировной в экспеди-
цию в Буджак, в междуречье Прута и Днестра. Здесь в Болградском р-не Одесской обл. 
расположено большое албанское с. Каракурт (нынешнее украинское название - Жовт-
невое). В селе проживает более 3000 человек. Это удивительное место, где разговарива-
ют на албанском, болгарском, гагаузском, румынском, украинском и русском языках. 
Время экспедиции выбирали не мы сами - оно было продиктовано условиями финанси-
рования гранта РГНФ. Ноябрь выдался холодным и снежным, что необычно для здеш-
них мест. Мы приехали в Каракурт, устроились на постой к информантам и стали соби-
рать материал. Юлия Владимировна знала почти всех здешних старожилов, она помни-
ла годы их свадеб, кому что дарили по случаю юбилея и т.д. В каждом доме мы были 
желанными гостями. Я учился у Юлии Владимировны общению с людьми, умению их 
расположить к себе, искусству беседы. Авторитет Юлии Владимировны делал самыми 
легкими и разрешимыми любые проблемы. Информанты с большим удовольствием 
рассказывали о своей жизни и старых временах, об отношении к представителям других 
народов, о взаимоотношении полов и религии. Они не могли отказать в подарке для Му-
зея антропологии и этнографии какой-нибудь вещи, оставшейся от бабушки или праба-
бушки. Юлии Владимировне наш первый отечественный музей обязан таким уникаль-
ным и полным собранием предметов традиционно-бытовой культуры албанцев Украи-
ны. Она по-настоящему болела научным поиском и всегда была готова отправиться в 
путь за многие километры, чтобы узнать что-то новое у редкого информанта (под ред-
ким я понимаю знающего человека, о котором могли ей сказать местные люди). 

Две экспедиции в албаноязычные села Украины 1998 г. стали для меня важнейшей 
вехой в плане формирования научных интересов. Юлия Владимировна одобряла мой 
выбор. Она несколько раз говорила мне, как рада, что я иду по ее стопам. Вначале у 
меня интерес был к Албании, как и у нее, потом к Балканам в целом, а потом к диас-
порам балканских народов. Ее такая преемственность в научном плане исключитель-
но радовала. Она теперь могла быть уверенной в том, что ее многолетние экспедици-
онные и научные изыскания не останутся забытыми и ненужными. 



А.А. Новик. Юлия Владимировна Иванова: жизнь, отданная Балканам 169 

В последние годы я стал приезжать в албанские села Украины вместе со своими 
студентами, учащимися филологического и исторического факультетов Санкт-Пе-
тербургского государственного университета, для проведения лингвистических и эт-
нографических практик. В состав групп входят студенты-филологи, историки, этно-
графы. Далеко не все занимаются албанистикой. Чаще это студенты, изучающие тео-
рию языкознания. Но всегда в местах проведения практик нас отлично принимают, 
стараются помочь. И всегда спрашивают: "Как там наша Юлия Владимировна? Как ее 
семья?" В этом году я также собираюсь в Приазовье. Очень грустно и печально, что я 
не смогу ответить на расспросы старожилов: «У Юлии Владимировны все отлично. 
Продолжает работать. Успевает и в Институте этнологии и антропологии, и в редак-
ции журнала "Этнографическое обозрение", и еще читает лекции!». Очень грустно. 

А тогда, после завершения наших экспедиций, мы устроили не одну выставку на ба-
зе собранных материалов. Мы успели с ней подготовить материалы для фотоэкспози-
ции об албанцах Украины для Национального музея в Тиране. Выставка, сделанная 
благодаря стараниям Юлии Владимировны и поддержанная Министерством иностран-
ных дел Албании, была открыта в албанской столице в сентябре 2003 г. Это был наш 
последний совместный визит в эту горную балканскую страну. Мы приехали для уча-
стия в IX Международном конгрессе по изучению стран Юго-Восточной Европы. 
Этот представительный форум проводится раз в 5 лет в одной из балканских стран. 
Впервые конгресс проводился в Албании. И мы с Юлией Владимировной долго гото-
вились к участию в нем. Поездка на конгресс послужила отличным поводом подгото-
вить выставку. Экспозиция, которую мы привезли, не была большой по формату. Од-
нако она вызвала большой интерес у публики. Было много журналистов, несколько 
каналов телевидения, национальное радио. После открытия выставки многие прохо-
жие на улицах останавливали Юлию Владимировну, задавали вопросы, приглашали на 
угощение домой или в ресторан. 

Тогда, во время конгресса, Юлии Владимировне было за 80 лет. Но она не пропус-
кала почти ни одного заседания секций конгресса. В один из дней у нее был доклад, 
вызвавший, как обычно, интерес у ученых и много вопросов коллег и просто гостей 
конгресса. Юлия Владимировна стремилась побыстрее отправиться в поездки по Ал-
бании. Пропустить какую-нибудь секцию или доклад кого-нибудь из знакомых уче-
ных она не могла - ею двигали интерес и врожденные правила приличия. Она считала, 
что нехорошо не прийти на доклад - человек ведь готовился! Посмотрим на наши со-
временные конференции, проводимые в интересных заморских местах. Большинство 
коллег, и не только наших соотечественников, ждут не дождутся, когда дойдет оче-
редь до их доклада, чтобы поскорее отчитаться и, наконец, отправиться осматривать 
достопримечательности и никогда уж больше не появиться в зале заседаний. Юлия 
Владимировна была человеком старой школы. И чувство такта и воспитание никогда 
не позволили бы ей вести себя подобным образом. 

После завершения конгресса в Тиране Юлия Владимировна поехала с научной про-
граммой по стране. Первым пунктом она выбрала Шкодру - свой любимый город, с 
которым было связано столько интересного. Из недолгой поездки она привезла уди-
вительный по красоте джамадан - верхнее женское одеяние. Ей кто-то подарил эту 
деталь традиционного костюма, и она тут же передала ее мне в дар Кунсткамере. В 
этом была вся Юлия Владимировна! 

В какой-то из дней я поехал во Влёру - портовый город, стоящий на стыке двух жи-
вописнейших морей - Адриатического и Ионического. В эти дни в Тиране проходил 
футбольный матч, в котором встретились команды Греции и Албании. Албанские 
футболисты выиграли матч. По Влёре ездили автомобили, украшенные националь-
ными флагами и подававшие беспрерывные сигналы клаксонов. Албания ликовала. А 
в это время Юлия Владимировна, интересовавшаяся всеми сторонами жизни людей, 
вместе со столичными жителями вышла на улицу и гуляла почти до утра, наблюдая, 
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как отмечают албанцы победу. Она оставила записи о происходившем. А как только я 
вернулся из поездки, стала азартно мне рассказывать, что она видела в эти дни в сто-
лице: "Сашенька! Что здесь творилось! Вся Тирана высыпала на улицы. Победу 
праздновали до утра. Машины гудели, люди кричали, кругом развевались флаги. Но 
не это даже главное. Сколько здесь молодежи! Албанцы - молодая нация. Я видела, 
какое количество парней, с красными полотнищами флага Скандербега в руках, на 
плечах, на автомобилях и мотоциклах, носилось по столице. У Албании хорошее буду-
щее. Они добьются процветания!". Поразительно, как наблюдательна была Юлия 
Владимировна. Празднуя с местными тиффози победу футбольной команды, она не 
переставала думать о судьбах страны и делать этнографические наблюдения. 

Наша совместная поездка в Албанию в том 2003 г., была, к сожалению, последней. 
Однако у Юлии Владимировны были планы еще не раз посетить свою любимую Ал-
банию. Мы обсуждали с ней дальнейшие планы, вопросы для полевой работы, марш-
руты экспедиций. Юлия Владимировна старалась успеть закончить работу над моно-
графиями - одна из них была посвящена грекам России и Украины, а вторая - албан-
ской этнографии. Чтобы успеть подготовить работы к печати, она отказалась от 
многих возможных поездок. "Я ведь могу и не успеть", - говорила она. Однако, как 
мы знаем, успела. Работу Юлия Владимировна завершила. Книга о греках вышла в 
2004 г., а монография по албанской этнографии была сдана в печать, отредактирована 
и должна была вот-вот появиться из печати. К сожалению, Юлии Владимировне не 
довелось подержать ее в руках. Но она была уверена, что сможет разослать по экзем-
пляру своего труда албанским коллегам, в библиотеки, подарить друзьям, ученикам, 
дипломатам. Грустно, что эту книгу мы получаем не из рук Юлии Владимировны, а из 
типографии. Грустно, что не можем сказать ей "большое спасибо". Грустно, что ре-
цензии, которые выйдут на этот труд, она уже не сумеет прочитать. Хотя мне верится, 
что она все равно все узнает и все поймет. 

В последний раз я видел Юлию Владимировну в сентябре 2005 г. Я вернулся с Бал-
кан. Самолет из Черногории приземлился в Домодедово. В аэропорту меня встретили 
дочь и внучка Юлии Владимировны - Лена и Валя. Многие годы дружбы с научным 
руководителем сблизили меня и с ее семьей. Мы отправились в квартиру на улицу Ва-
вилова. Юлия Владимировна ждала моего возвращения, расспрашивала меня о поезд-
ке, о моих впечатлениях, об общих албанских друзьях. Так уютно было сидеть на кух-
не в этой ставшей для меня почти родным домом московской квартире и говорить, го-
ворить, говорить. Мы пили албанский коньяк "Экстра Корчи", задушевно беседовали 
и так хотелось как можно дольше не расставаться. 

Юлии Владимировне предстояла поездка в Грецию. Мы обсуждали возможные 
маршруты ее поездок. Юлия Владимировна себя уже не очень хорошо чувствовала. А 
потому я и ее семья волновались за нее. Однако осенью эта поездка состоялась. Мы 
обсудили с Юлией Владимировной ее визит (а была она приглашена президентом Гре-
ции) в эту удивительно красивую страну. Юлия Владимировна пожаловалась, что бы-
ло слишком много официальных мероприятий, а потому она не смогла поездить вдо-
воль по стране самостоятельно, как ей хотелось. Я в очередной раз поразился энергии 
и пытливому этнографическому интересу, которые были столь присущи Юлии Влади-
мировне. И пожелал ей исполнения всех желаний и планов в следующий визит. 

Потом я узнал от семьи, что Юлия Владимировна стала себя чувствовать плохо. Я 
ей звонил, рассказывал о своей работе и мероприятиях, которые происходили в Пе-
тербурге. Юлия Владимировна живо всем интересовалась. Но ничего не говорила о 
своем здоровье. А я делал вид, что ничего не знаю. В Новый год мне сказали, что со-
стояние Юлии Владимировны ухудшилось. Сама же она сказала мне лишь, что не смо-
жет в наступающем году приехать на традиционную балканскую конференцию в Пе-
тербург, а также читать лекции питерским студентам. 
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За все последние годы она впервые не приехала на нашу балканскую секцию Между-
народной филологической конференции. Было очень грустно и тревожно. Весной она 
сказала мне во время телефонного разговора: "Сашенька, Вы, наверное, знаете, что я 
болею. Постараюсь выздороветь. Пока в Питер приехать не смогу". Мне было тяжело с 
ней разговаривать. Я должен был ее приободрить. Но она, кажется, все понимала и 
словно отдавала последние распоряжения, которые касались научных тем. Через неко-
торое время, воскресным утром, у меня дома раздался ранний звонок. Звонила Юлия 
Владимировна. Голос у нее был крепкий, она извинилась за столь ранний звонок. Сказа-
ла, что у нее важный разговор. Юлия Владимировна сказала, что решилась, наконец, на 
операцию, а потому хочет отдать последние распоряжения. Говорила она очень четко. 
Она рассказала, где находятся в ее доме наши экспедиционные фотографии, как посту-
пить с ее архивом, что делать с библиотекой, куда передать предметы традиционной 
культуры, собранные ею на протяжении многих лет в далеких экспедициях и странстви-
ях по миру. Мне было очень грустно ее слушать. Я понимал, что это прощание. И очень 
злился, что ничем не могу помочь. После этого звонка я долго не решался позвонить в 
Москву, узнать, как чувствует себя Юлия Владимировна. Потом Валентина, внучка, ска-
зала мне, что от операции они решили отказаться, со здоровьем у Юлии Владимировны 
стало очень плохо. Я боялся плохой вести из Москвы. И все же такой день настал. 

4 мая 2006 г. рано утром мне позвонила Валя и сказала, что бабушки не стало. Я ку-
пил билет в Москву и поехал. Было невыносимо больно оказаться в квартире Юлии 
Владимировны - в квартире без ее хозяйки. Все в этом доме напоминало добрый 
взгляд и теплые руки моего дорогого учителя. 

Мы всегда знаем, что по-настоящему ценить людей начинают лишь тогда, когда они 
уходят из жизни. Я всегда знал, что возможность знать, общаться и учиться у Юлии Вла-
димировны - большая удача, которая выпала мне в жизни. И я всегда знал, что роскошь 
учения и общения будет когда-нибудь прервана. Это суровая правда жизни - простые и 
универсальные законы природы. И был, наверное, готов к тому, что в какой-нибудь пе-
чальный день я останусь без учителя, коллеги и друга. Но знать, что готов и оказаться 
готовым - разные вещи. Смерть Юлии Владимировны острой болью пронзила душу. И 
вряд ли найдутся слова, чтобы выразить ту печаль и горе, которые вызвал ее уход. 

Похороны были очень светлыми. 6 мая над Москвой светило ласковое весеннее 
солнышко. Было приятно тепло - совсем не жарко и не холодно. Вокруг распускались 
почки на деревьях, зеленела молодая травка. Природа пробуждалась от суровой и дол-
гой зимы. В кронах деревьев жизнерадостно пели неведомые птицы, а по асфальту 
прыгали с безудержным чириканьем воробьи. Лучи майского солнца пробивали ла-
зурные небеса с ватными барашками облаков. В этом торжестве весенней природы 
мы прощались с Юлией Владимировной. Смиренное кладбище среди городского шума 
и людской суеты. Могучие кроны вековых деревьев. Яркие цветы траурных букетов и 
венков. Светлым, солнечным днем мы прощались со светлым, солнечным человеком. 
И пусть память о Юлии Владимировне Ивановой, замечательном ученом и человеке, 
навсегда останется такой же светлой, как тот московский майский день. В моем серд-
це ее образ всегда будет таким - светлым и добрым. 

А.А. N о v i k. Yulia Vladimirovna Ivanova: Life Devoted to the Balkans (In Memory of 
a Teacher, Colleague, and Friend) 

The essay is a memoir of Yulia Vladimirovna Ivanova, written by a close friend and colleague 
A. A. Novik. Y.V. Ivanova, who passed away in May 2006, was a prominent scholar in the field of ethno-
graphic studies of Albania and the Balkans. The essay sheds light on the facets of her life and career that 
were not always known or visible to her co-workers and colleagues. 


